

ción de las principales actividades económicas y de algunos de los indicadores más importantes; además, señala acontecimientos políticos que influyeron en la actuación del gobierno (aunque tratados superficialmente), lo cual contrasta con los informes de las instituciones oficiales de México en los que están ausentes los problemas políticos que más afectan la vida del país. Conviene destacar que los organismos e instituciones extranjeras conocen más oportunamente los datos sobre la situación económica de nuestro país que los estudiosos e investigadores nacionales, a los cuales les llega la información con mucho retraso.

Se señala que la economía mexicana tuvo un crecimiento satisfactorio pero con la presencia de serios problemas. Es necesario indicar algunos de ellos: la inflación que fue alta, y los precios al mayoreo que alcanzaron más de un 20% de aumento, y en los que no es posible prever una disminución por la carencia de mecanismos de control de precios. *Economic Review* pronostica que 1974 puede ser un año de estancamiento combinado con inflación.

La crisis mundial del petróleo influyó en México, aunque no de manera catastrófica, ya que se produce internamente la mayor parte del consumo nacional de este hidrocarburo. No obstante, mencionan los autores, el gobierno aprovechó la oportunidad para elevar los precios del combustible, con excepción del utilizado

en los camiones de pasajeros y tractores agrícolas. Además, permitió que el público conociera las deficiencias y errores de PEMEX.

Por otro lado, indican que la balanza de pagos en la primera mitad de 1973 fue deficitaria. Se trató de compensarla a base de préstamos a largo plazo, que sigue siendo el camino del gobierno mexicano para evitar un descenso en la actividad económica, pero que como puede verse es sólo una pequeña solución a un gran problema. El endeudamiento según las últimas cifras fue de 1 300 millones de dólares en 1973, comparado con los 864 millones de dólares de 1972. La balanza comercial, a pesar, del incremento en las exportaciones continuó siendo desfavorable, pues aunque el sector privado sólo aumentó sus importaciones en un 26%, el sector público lo hizo en un 72%. Para 1974 —señalan los autores— el presupuesto federal de gastos será austero sobre todo en el renglón de gastos de inversión que va a ser 32% más bajo que lo presupuestado en 1973.

Mencionan como un problema importante el enfriamiento en las relaciones entre el gobierno y la iniciativa privada, debido a la serie de asesinatos y secuestros de influyentes hombres de negocios de Monterrey y Guadalajara. Los empresarios de estas dos ciudades llegaron a plantear fuertes críticas al Presidente Echeverría por su política populista y demagógica. Con el fin de sua-

La economía mexicana en 1973*

El informe trimestral de *Economic Review*, da una visión general de la situación de la economía mexicana en 1973. Hace una buena descripción de ésta basada en una extensa informa-

* QUARTERLY ECONOMIC REVIEW, Nº 1, 1974. The Economist Intelligence Unit Limited. London.

vizar la pugna con la iniciativa privada, el gobierno prometió la venta de empresas públicas, pero finalmente se arrepintió. Para continuar manteniendo sus buenas relaciones le ofreció al grupo de Monterrey realizar en 1974 un gasto de inversión en infraestructura de 123 millones de pesos en el Estado de Nuevo León, además de autorizarle a Fundidora de Monterrey la instalación de una nueva siderúrgica.

Por último, pronostican para 1974 la posibilidad de una devaluación del peso, ante la fortaleza que está adquiriendo el dó-

lar con respecto a las monedas europeas.

En suma el informe de *Economic Review*, es bueno, con suficiente información, pero en la medida en que es fundamentalmente descriptivo, los problemas principales no aparecen con la importancia que merecen. Sin embargo, debería ser una muestra para las instituciones oficiales, en el sentido de tomar más en serio la necesidad de informar al público oportunamente y de manera completa sobre la situación económica de México. MARÍA LUISA GONZÁLEZ MARÍN.